

NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE EN EE.UU.

FE, UNIDAD Y FRATERNIDAD MARCAN LA CREACIÓN DE LA NUEVA PROVINCIA

Hubo profundas expresiones de fe y alegría, junto con algunas lágrimas derramadas, cuando frailes de todos los Estados Unidos se reunieron en Kansas City la mañana del 17 de octubre para el nacimiento de la Provincia de Nuestra Señora de Guadalupe durante el Capítulo sinodal de Unión.

Esta unificación histórica allana el camino para un futuro arraigado en la renovación de la vida franciscana, la espiritualidad y la fraternidad, viviendo el Evangelio a través del servicio a los pobres y a los marginados.

Al inicio de la oración matutina, el Ministro general Fr Massimo Fusarelli OFM, dijo: “Hermanos, por la gracia de Dios y gracias a sus espíritus generosos, han venido aquí para establecer una nueva Entidad en nuestra Orden”.



Reconoció que era “un momento especial, un momento de emociones y un momento histórico”, al mismo tiempo subrayó que la fe de los frailes les permitía reunirse.

Durante el Rito de Supresión de las provincias tradicionales, se pidió a los miembros de cada provincia que se pusieran de pie. Fr. Massimo llamó a cada uno de los Ministros provinciales para que relataran brevemente la historia de sus respectivas provincias, compartieran su gratitud por el pasado y sus esperanzas para el futuro. A continuación, cada uno renunció a su cargo y entregó el sello de la Provincia. En respuesta a cada uno, Fr. Massimo dijo: “En nombre de toda la Orden, te agradezco a ti, hermano, y a todos los hermanos por su vida y ministerio fraterno e invoco la bendición de Dios para cada uno de ustedes”.



AGENDA DE LA CURIA GENERAL

- Del 3 al 11 de noviembre, Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, y el Definitorio general se reunirán en la Curia para el Tiempo Fuerte. Del 13 al 21 de noviembre, se encontrarán con los Ministros provinciales y Custodios recién elegidos.
- Los días 5 y 6 de noviembre, Fr. Cesare Vaiani, Definidor general, participará en el encuentro interprovincial de los hermanos de la CONFRES en Madrid (España).
- El 7 de noviembre en la PUA, Roma, Fr. Massimo concelebrará la Santa Misa presidida por el Cardenal Marcello Semeraro, en memoria a Juan Duns Escoto; el 8 de noviembre, participará del Acto Académico en homenaje a Juan Duns Escoto en Subiaco; el 11 de noviembre, en

Subiaco, asistirá a las celebraciones del centenario del retrato de Sn Francisco.

- Del 6 al 8 de noviembre, Fr. Francisco Gómez Vargas, Secretario de la SGME, participará en el encuentro sobre Nuevas Formas de Presencia, Vida y Evangelización en Europa, en la Curia, al que acudirán 20 representantes de fraternidades en Europa. Del 7 al 9 participará online en el Curso Inter franciscano (OFM, OFMConv, OFMCap, TOR) de Formación Misionera en Europa.
- Del 6 al 10 de noviembre, Fr. Albert Schmucki, Director de la Oficina para la Protección, y los Definidores generales Fr. John Wong y Fr. Jimmy Zammit participarán en la segunda unidad del curso «Discernir el liderazgo» en Roma.



Siguieron los Ritos de la Erección de la Provincia de Nuestra Señora de Guadalupe y el establecimiento del nuevo gobierno. Fr. Lawrence Hayes OFM, fue confirmado como Ministro provincial de la Provincia de Nuestra Señora de Guadalupe; Fr. Mark Soehner OFM, como Vicario Provincial; y en el oficio de Definidor provincial a Fr. John Eaton OFM, Fr. Erick López OFM, Fr. Roger López OFM, Fr. Samuel Nasada OFM, Fr. Rommel Pérez Flores OFM, Fr. José Rodríguez OFM y Fr. Edward Tlucek OFM. Cada fraile leyó su profesión de fe y expresó su compromiso con la Orden y con su cargo.

Durante la homilía de la misa, Fr. Massimo dijo a los frailes que San Francisco es el ejemplo perfecto de “cómo armonizar nuestras vidas, las necesidades de nuestro tiempo, la Iglesia y el Evangelio”.

“Queridos hermanos, como bien lo saben, en las últimas dos décadas, muchos hermanos han gastado bastante energía organizando, desarrollando, programando y estimando los

acontecimientos que estamos viviendo”, dijo Fr. Massimo. “Y todo ello debe estar al servicio de nuestras vidas: qué podemos hacer, cómo podemos vivir, qué podemos ofrecer, y cómo podemos hacer de esta nueva realidad una verdadera realidad fraterna. Va a ser un reto. A veces, incluso frustrante. Pero estamos siendo testigos del nacimiento de algo nuevo. Nuestra Orden necesita esa novedad y frescura”.

[Sigue leyendo en la página >>>](#)

[Lee también: “El Capítulo de la unión inicia con fe y esperanza”](#)

Por Eileen Connelly, OSU

Crédito de la foto: Fr. Octavio Duran, OFM



"QUÉ PODEMOS HACER, CÓMO PODEMOS VIVIR, QUÉ PODEMOS OFRECER, Y CÓMO PODEMOS HACER DE ESTA NUEVA REALIDAD UNA VERDADERA REALIDAD FRATERNA. VA A SER UN RETO"

HERMANAS POBRES DE SANTA CLARA

LA CONFEDERACIÓN SANTA INÉS DE PRAGA HACIA LA UNIFICACIÓN

Las Clarisas de la Confederación de Santa Inés de Praga se reunieron en Asamblea del 16 al 20 de octubre en Chevilly-Larue, cerca de París, donde se ocuparon principalmente de la unificación de sus tres federaciones.

Fr. Fábio Cesar Gomes, Asistente general pro monialibus, las acompañó el último día de la reunión para hablar sobre la importancia de las Federaciones como estructuras de comunión; asimismo, informó a las Hermanas sobre el proceso de revisión de las Constituciones de toda la Orden.

Que Santa Clara siga intercediendo e inspirando a la Federación en esta nueva etapa de su camino.

¿Quién, por consiguiente, me dirá que no goce de tantas alegrías admirables? Alégrate, pues, también tú siempre en el Señor, carísima, y que no te envuelva la amargura ni la oscuridad, oh señora amadísima en Cristo, alegría de los ángeles y corona de las hermanas.



(De la tercera Carta de Santa Clara a Santa Inés de Praga 9)

BORKI WIELKIE, POLONIA

APERTURA DEL POSTULANTADO INTERPROVINCIAL EN POLONIA

El viernes 13 de octubre, en el convento de Borki Wielkie (Polonia), dio inicio el postulante interprovincial de las cinco Provincias en ese país.

Al inicio de la celebración se leyó la carta enviada por el Ministro general. Entre otras cosas, escribió: «Uno de los objetivos del postulante es el de permitir “al postulante verificar su decisión de iniciar el seguimiento de Jesucristo según la forma de vida de San Francisco y prepararse adecuadamente al Noviciado” (Ratio Formationis Franciscanae, 181), En este camino “Ayudado por los formadores, el postulante se dedica especialmente a su formación humana y profundiza su compromiso bautismal” (RFF, 182). En estas pocas palabras encontramos claramente el objetivo de esta etapa y esto es lo que espero que experimenten dentro de la fraternidad formativa, que está compuesta por todos los hermanos de la Casa. Que los candidatos vean en ustedes el espejo de la vida fraterna, de la pobreza y de la gracia del trabajo. Que así trabajen sobre sí mismos y se abran con confianza al acompañamiento personal y comunitario».



La Santa Misa fue presidida por el Definidor general, Fr. Konrad Cholewa, en comunión con los cinco Ministros provinciales, el Secretario y el Vicesecretario generales para la Formación y los Estudios, y los hermanos de la Fraternidad local. El Secretario general para la Formación y los Estudios, Fr. Darko Tepert, en su homilía en polaco, partiendo de las palabras del Evangelio de Mateo, subrayó que la llamada del Señor comienza con las palabras: “Si quieres”. El Señor siempre deja libertad a los que le llaman. A continuación, Jesús pide a sus discípulos que se nieguen a sí mismos. Fr. Darko explicó que uno no puede borrarse a sí mismo y Jesús no le pide que lo haga. Lo que pide es poner la propia voluntad en manos de Dios. El mismo San Francisco buscó la voluntad de Dios hasta el final de su vida, por ejemplo, en el Alvernia, donde recibió los estigmas. Jesús invitó a sus discípulos a tomar su propia cruz.



Fr. Darko recordó a los postulantes dónde pueden encontrar esta cruz, pero también les recordó que llevarán la cruz más fácilmente en la fraternidad. Por último, subrayó que en el centro de su llamada debe estar siempre el Señor. Es Él quien les ha llamado y es Él quien les dará fuerza para continuar. Mientras hablaba de la primera lectura que contiene la bendición sacerdotal del Libro de los Números y que es retomada por San Francisco en su Nota dejada al hermano León, Fr. Darko explicó que en ella se invoca tres veces el santo nombre de Dios sobre los israelitas, del mismo modo que el signo Tau, dibujado por san Francisco en el nombre del hermano León, debía ser escrito por el profeta Ezequiel en la frente de los que creían a Dios, o en el Apocalipsis, en la frente de los redimidos, deseando que los postulantes lleven el signo Tau como signo de la cruz, pero de esa cruz que significa amor.

Tras la homilía, cada Ministro provincial recibió a sus candidatos al Postulantado. A partir de este momento las Provincias de Polonia cuentan con 15 nuevos postulantes.

Al final de la celebración, Fr. Konrad invitó a los postulantes a vivir su llamada con alegría. Tras la Santa Misa y después de compartir la mesa, todos se detuvieron para un momento de convivencia fraterna.



CURIA GENERAL, 9 – 12 DE OCTUBRE

REUNIÓN DEL DEFINITORIO GENERAL CON LOS MINISTROS DE COMPI Y CONFRES

Los días 9 al 12 de octubre de 2023, el Ministro general y su Definitorio, han tenido una reunión con los Ministros provinciales de las Conferencias de Italia y Albani (COMPI) y de España y Portugal (CONFRES) en la Curia general. El objetivo principal de este encuentro ha sido continuar el camino de unión iniciado por ambas Conferencias hace ya varios años.

Durante estos días se ha podido profundizar en el conocimiento mutuo, el deseo de colaboración y en algunos temas prácticos concretos. El clima ha sido cercano y fraterno buscando siempre el bien común y la mutua ayuda en la vocación franciscana esencial que nos une y define. Junto al tema principal, que ocupó gran parte del tiempo, Fr. Albert Schmucki, Definitor general, iluminó sobre la protección de menores y los protocolos que, sobre este tema, han de tener las Provincias y Conferencias. También se hicieron presentes en la Asamblea los hermanos Fabio Catenacci (Provincia s. Bonaventura -Lazio-Abruzzo-) y Graziano Malgeri (Provincia Seráfica -Umbria Sardegna-) para el tema de Europa y las vocaciones, hablaron sobre Pastoral Juvenil y Vocacional compartiendo algunas experiencias que, desde COMPI, se está implementando en área fundamental en nuestra Orden.

En cuanto al tema de la unión de Conferencias, el Ministro general Fr. Massimo Fusarelli, iluminó haciendo una revisión histórica del papel que las Conferencias han tenido, y tienen, dentro de la estructura de la Orden. Subrayando, sobre todo, que las Conferencias, por encima de la fuerza jurídica, han de ser un espacio de vida que apoye a los Ministros y al gobierno de la Orden en su tarea de animar a los hermanos. También subrayó que, aunque el origen de este proceso de unión haya sido la minoridad impuesta por la reducción de hermanos y provincias, los hermanos hemos de vivir este momento como un “*kairós*”, un momento significativo, una oportunidad, un espacio de gracia a través del cual podamos colaborar en la vocación y misión a la que el Señor nos ha llamado dentro de la Orden.



También participó Fr. Claudio Durighetto, responsable de la Procura en la Curia general. En su intervención presentó, apoyándose en la legislación de la Iglesia y en los Estatutos generales y los Estatutos de ambas Conferencias, las claves jurídicas en las que ha de apoyarse el proceso de unión y creación de la nueva Conferencia. Se ha establecido una comisión compuesta por Fr. Cesare Vaiani, Definitor general y los presidentes de CONFRES y COMPI. Esta comisión será la encargada, con la ayuda de los asesores jurídicos necesarios, de preparar el borrador de estatutos de la nueva conferencia; este borrador será estudiado por la asamblea de ministros de CONFRES-COMPI y, posteriormente, enviado al Definitorio general para su estudio y, si procede, aprobación definitiva.

Al final agradecieron la acogida y hospitalidad de los hermanos de la Curia General, que abrieron las puertas y han acompañado a los hermanos durante estos días de trabajo y comunión.

Fr. Jesús Hernández Martín, secretario CONFRES

HERMANOS DIFUNTOS *

- 21 de octubre: Fr. Sergey Loktionov, Custodia de Tierra Santa
- 19 de octubre: Fr. Berthold Duffner, Prov. de Santa Isabel (Alemania)
- 17 de octubre: Fr. Roberto Camilleri, Prov. San Pablo Apóstol (Malta)
- 13 de octubre: Fr. Trpimir Leko, Prov. San Cirilo y San Metodio (Croacia)
- 7 de octubre: Fr. Cataldo Migliazzo, Prov. Santísimo Nombre de Jesús (Italia)
- 7 de octubre: Fr. Mario Jurišić, Prov. Santísimo Redentor (Croacia)
- 1 de octubre: Fr. Louis Bartko, Prov. de San Juan Bautista (EE.UU.)
- 26 de septiembre: Fr. Krzysztof Kustra, Prov. Santa María de los Ángeles (Polonia)
- 24 de septiembre: Fr. Daniel Anderson, Prov. de San Juan Bautista (EE.UU.)
- 10 de septiembre: Fr. Milan Jašić, Prov. de Santísimo Redentor (Croacia)

* Información proporcionada por la Secretaría general secgen@ofm.org

12-14 DE OCTUBRE EN RAMA, BOSNIA - HERZEGOVINA

CONFERENCIA SOBRE PROTECCIÓN EN LA CONFERENCIA ESLAVA DEL SUR

Del 12 al 14 de octubre se celebró en Rama (Bosnia-Herzegovina) una conferencia sobre la Protección de menores y personas vulnerables, a la que asistieron Ministros provinciales, delegados provinciales de Protección y formadores de la Conferencia Eslava del sur. Entre los exponentes, la Dra. Anita Dučkić Sertić y la Dra. Sanda Smoljo-Dobrovoljski, psicólogas, basándose en casos concretos, introdujeron a los participantes en la dinámica de los malos tratos y el acompañamiento de las víctimas, especialmente las procedentes de familias en las que no se respetan los límites.

El Dr. Josip Bošnjaković, también psicólogo, propuso una reflexión sobre el abuso de poder, partiendo de la historia Bíblica de Abraham y Agar. Como la lealtad y el amor de Abraham eran ante todo hacia Sara y no hacia el Señor, Abraham y Sara deciden sobre la suerte de la sierva, sobre el "destino" de Agar. Esta historia se repite a veces porque, para algunos religiosos, la lealtad es ante todo hacia el obispo, el Ministro provincial, la Iglesia, los hermanos, los parientes, la reputación, el dinero, el honor, y no en primer lugar hacia el ser humano, "Agar": esto lleva al abuso de poder y también a la cuestión del encubrimiento de los casos.

También se habló del libro "Abuso espiritual" de Doris Wagner (2019), en el que Klaus Mertes señala inmediatamente tres posibles situaciones en las que se produce el abuso espiritual: cuando la persona que recibe ayuda espiritual sustituye a la persona de la que recibe ayuda por la voz de Dios; cuando la persona que presta ayuda espiritual piensa que está sustituyendo la voz de Dios; cuando ambos están engañados por las posibilidades anteriores.

Tras una mesa redonda sobre el tema de la protección en la formación permanente e inicial, se debatió sobre cómo hacer



una selección de candidatos para evitar posibles abusadores. El Definidor general Fr. Albert Schmucki OFM compartió su experiencia desde la perspectiva del acompañamiento de hermanos acusados de abusos. No existe un perfil único del abusador, pero muy a menudo son personas que ponen toda su energía en su trabajo y que, sin embargo, sufren en su interior un gran vacío psicológico y espiritual. Por último, Fr. Ratko Radišić OFM, de la Provincia de los Ss. Cirilo y Metodio (Croacia), habló sobre algunos aspectos jurídicos relativos a cómo responder a una denuncia de abusos.

Esta conferencia fue mucha ayuda para los frailes participantes, que ahora pueden continuar con mayor claridad su compromiso en la protección de menores y personas vulnerables.



MUNDO OFM

Inicio del Curso Académico del Instituto Teológico de Murcia (España)



Aniversarios sacerdotales, Prov. San Evangelio (México)



Encuentro de Pastoral Vocacional, Conf. Santa María de Guadalupe (México, Centroamérica y El Caribe)



Envío a Kiev (Ucrania) de la reliquia del santo Monte de Alvernia por la paz



Mons. Luis Cabrera Herrera, OFM, Arzobispo de Guayaquil (Ecuador), al Sínodo en el Vaticano



Fr. Victor Quematcha, Definidor general, celebrando 25 años de sacerdocio en Guinea Bissau

POLONIA, 11 Y 12 DE OCTUBRE

REUNIÓN DE LAS OFICINAS DE ANIMACIÓN DE LA CONFERENCIA ESLAVA DEL NORTE

Los días 11 y 12 de octubre de 2023, en la Casa de Peregrinos del santuario del monte Santa Ana, Polonia, el Secretariado general para las Misiones y la Evangelización, el Secretariado general para la Formación y los Estudios y la Oficina general de Justicia, Paz e Integridad de la Creación en colaboración con el Presidente de la Conferencia, Fr. Alard Maliszewski, y en presencia del Definidor general encargado de la Conferencia Eslava del Norte, Fr. Konrad Cholewa, organizaron una reunión con las respectivas oficinas de las Provincias de esta Conferencia.

El encuentro inició con la celebración de la Santa Misa, presidida por el Presidente de la Conferencia, quien leyó la carta de saludo enviada por Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, quien escribió, entre otras cosas: “Este momento es muy importante para evaluar juntos la situación en diversos ámbitos, escuchando las cosas positivas que crecen entre ustedes y siendo capaces de leer los puntos débiles. Todo ello para un nuevo impulso más común y corresponsable en las distintas áreas”. Antes de la bendición, el Ministro general añadió: “Espero que el diálogo con los hermanos de la Curia general les ayude a ampliar los límites de



su Conferencia a los de toda la Orden, para que puedan sentirse y caminar en comunión con todos los hermanos esparcidos por el mundo”.

Al iniciar los trabajos, el Secretario general para la Formación y los Estudios, Fr. Darko Tepert, delineó el propósito de la reunión y expuso las funciones primordiales de su Secretariado. Puso especial énfasis en la organización del Encuentro europeo de



Hermanos profesos temporales y en las posibilidades de colaboración entre las distintas oficinas de la Conferencia. El Secretario general para las Misiones y la Evangelización, Fr. Francisco Gómez Vargas, presentó la estructura de su Secretariado y las responsabilidades de cada uno de sus miembros. Además, informó a los participantes acerca de los avances en la preparación de la Ratio evangelizationis de nuestra Orden y subrayó la importancia del trabajo que el Secretariado está llevando a cabo en relación con las nuevas formas de vida y evangelización en Europa.

El Director de la Oficina General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación, Fr. Daniel Rodríguez Blanco, presentó los diversos compromisos de su Oficina, recalcando que son responsabilidad de todos los hermanos. En un breve debate, los participantes reflexionaron sobre los temas presentados. En la sesión vespertina del primer día, los responsables provinciales de Formación y Estudios, de Misiones y Evangelización, y los encargados provinciales de Justicia, Paz e Integridad de la Creación, compartieron

las actividades y desafíos de sus respectivas áreas y provincias.

Al inicio de la segunda jornada, después de la Santa Misa presidida por el Definidor general, Fr. Konrad Cholewa, y una vez concluidas las presentaciones de todas las Provincias, el Presidente de la Conferencia, Fr. Alard, subrayó que la Conferencia Eslava del Norte tiene un papel propio, importante y confirmado en la historia reciente, que se realiza a través de diversos encuentros y de la colaboración concreta en distintos campos. La disminución numérica de hermanos puede ser un reto, aunque no es ni la única ni la principal motivación para la colaboración. La Conferencia está marcada por una historia común, a menudo nada fácil. Además, una de las dificultades es la diversidad de lenguas, culturas y rituales. Al final, Fr. Alard también formuló preguntas sobre los distintos oficios; para concluir, subrayó que los hermanos deben estar siempre al centro de interés.

Tras un breve debate, el trabajo continuó por grupos: uno sobre misiones y evangelización, otro sobre formación y estudios, y otro sobre justicia, paz e integridad de la creación.

[Continúa leyendo en el sitio >>>](#)

PROVINCIA "SAN FRANCISCO"

ENCUENTRO DE FORMACIÓN PERMANENTE EN TORUŃ, POLONIA

Por invitación del Ministro provincial de la Provincia de San Francisco en Polonia, el 23 de octubre de 2023, en el convento de Toruń, Fr. Darko Tepert, Secretario general para la Formación y los Estudios, participó en la jornada de Formación permanente de la Provincia sobre el tema "La Sagrada Escritura en la Regla de San Francisco".

Durante la primera conferencia, Fr. Darko presentó cuáles son los temas bíblicos presentes en la Regla y mostró cómo la idea de la observancia de la Regla y de la Palabra de Dios procede de la Sagrada Escritura y, en particular, del Deuteronomio. Además, destacó los pasajes de la Regla en los que San Francisco desarrolla los textos mencionados en la triple apertura del Evangelio al comienzo de su vocación y de la vida de los Hermanos Menores. Después del receso, los hermanos debatieron en pequeños grupos sobre la presencia de la Palabra de Dios en su vida personal y fraterna.

Durante la celebración eucarística, presidida por el Ministro provincial, Fr. Leonard Bielecki, a partir del pasaje evangélico, Fr. Darko subrayó algunos aspectos de la vida fraterna y, basándose en el ejemplo de San Juan de Capistrano, invitó a

los hermanos a liberarse de las limitaciones impuestas por nosotros mismos y a ser, como este santo, libres para ir adonde el Señor nos envíe.

En el encuentro vespertino, los pequeños grupos expusieron los frutos de sus debates y Fr. Darko expuso el modo en que San Francisco veía la vida según la Regla y según el Evangelio al final de su vida, en su Testamento. Destacó el deseo de Francisco de vivir el Evangelio y la Regla *sine glossa*, explicando el significado del término *glossa* en la época de Francisco y mostrando que esto no significa la ausencia de toda interpretación.



SANTA MARÍA DE LOS ÁNGELES, ASÍS, 7-12 DE OCTUBRE

ENCUENTRO INTERNACIONAL DE EREMITORIOS FRANCISCANOS OFM

En Santa María de los Ángeles, Asís, se llevó a cabo el Congreso Internacional de Eremitorios Franciscanos OFM, organizado por la Comisión de Oración y Devoción de la Orden, del 7 al 12 de octubre de 2023. Al encuentro participaron 27 hermanos representando 21 fraternidades (11 de Europa, 7 del continente americano, 1 de Corea, 1 de Togo y 1 de Tierra Santa) no solo de eremitorios sino también casas de oración.



En los días siguientes, las actividades continuaron entre momentos de escucha mutua y momentos de oración individual o comunitaria en los lugares más queridos por San Francisco. Antes de la llegada del Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, los hermanos, divididos en grupos de trabajo, reflexionaron sobre algunas cuestiones que les había planteado la Comisión: ¿Qué llamada del Señor representa vivir en un eremitorio dentro de la vocación franciscana? ¿Cómo poner la experiencia de la vida contemplativa al servicio de todos los hermanos de la Orden?

El resumen de las respuestas, presentado a Fr. Massimo, mostró que el vivir en un eremitorio es, ante todo, una respuesta a la llamada de Dios. También se puso de manifiesto la gran riqueza, vitalidad, creatividad y variedad de la vida en los eremitorios y casas de oración. Finalmente, se hicieron algunas propuestas al Ministro: repetir cada tres años el encuentro de los hermanos que viven en eremitorios de todo el mundo; organizar encuentros anuales de dos-tres días en las respectivas Conferencias o áreas geográficas; fomentar un conocimiento real de los eremitorios franciscanos por parte de todos los hermanos de la Orden con diversas iniciativas.

El primer día de trabajo fue introducido por Madre Cristiana Mondonico OSC, que meditó sobre la invitación dirigida a Francisco por el Señor a reparar su “casa” y no su iglesia: la vida de los hermanos, los diversos discernimientos, deben tener como fin la creación de “recogimiento”, según Madre Cristiana; una vida en la que se busque “antes que nada” el Reino de Dios y su justicia, a través de la “reparación de la casa del corazón”. La contemplación es entrar en la casa del corazón, en la que hay una batalla: hay quien la destruye y quien la repara.

A continuación, Fr. Paolo Zampollini (Presidente de la Comisión Oración y Devoción OFM) invitó a los hermanos a orar sobre el pasaje de Marta y María (Lc 10, 38-42), ayudando a comprender el significado de la cita de este pasaje en la Regla para los eremitorios. A continuación, Fr. Darko Tepert OFM, Secretario General para la Formación y los Estudios, Fr. Francisco Gómez Vargas OFM, Secretario General para las Misiones y la Evangelización, Fr. Daniel Nicolas R. Blanco OFM, Director de la Oficina General para la Justicia, la Paz e Integridad de la Creación, presentaron las actividades de sus oficinas, destacando cómo los hermanos que viven en eremitorios pueden contribuir a ellas.



corazón del carisma franciscano por lo que se necesitan lugares y espacios, como los eremitorios, para cultivar este necesario "cuidado del corazón". Sólo así, dijo Fr. Massimo, podemos alcanzar el corazón de la vida franciscana, que es "hacer de nuestra vida una alabanza a Dios, ser capaces de decir gracias a Dios porque es el Altísimo".

El encuentro concluyó el 12 de octubre con la celebración de la eucaristía, presidida por el Ministro general en la Basílica de

Santa María de los Ángeles, junto con toda la comunidad de la Porciúncula.

Algunos de los hermanos presentes en la reunión dieron testimonio de su alegría y del momento de gracia que experimentaron durante esos días: [continúa leyendo en el sitio >>>](#)

Contribución Fr. Paolo Zampollini

EN OPINIÓN DE... FRAY MASSIMO – OCTUBRE 2023 MUSEOS DEL FUTURO

En muchas de nuestras Provincias históricas encontramos los museos de nuestro pasado, que presentan una forma de vida como frailes que ya no existe y que está fijada en ambientes y objetos que la reproducen, a menudo de forma idealizada. Por el contrario, no tenemos Museos... del futuro, lugares en los cuales podamos imaginar y experimentar quiénes y cómo seremos en un futuro próximo.

El Capítulo General de 2021 nos pidió que revisáramos las principales estructuras de gobierno y animación de la Orden y hemos iniciado este proceso. No podemos detenernos únicamente en las estructuras superiores. Urge mirar con fe hacia nuestro futuro en un mundo que cambia y nos desafía. ¿Cómo seremos los Hermanos Menores dentro de 20 o 30 años? Necesitamos vivir y actuar hoy con la mirada puesta en el futuro.

¿Cómo podemos no sólo sufrir los cambios, sino trabajar para acompañarlos y prevenirlos? ¿Cómo valorar a las futuras generaciones de hermanos a los que entregamos no sólo casas y obras muy pesadas que gestionar, sino una vida que expresar de forma comprensible hoy?

La Orden está cambiando rápidamente en número, en la distribución de los hermanos dentro de las distintas zonas geográficas, en las estructuras que consigue mantener como las de gobierno y animación que se han dado a lo largo del tiempo. Por eso no podemos seguir manteniendo todo el andamiaje que la historia nos ha dado. No se trata sólo de reducir, sino de volver a preguntarnos quiénes queremos ser hoy para anunciar la esperanza del Evangelio.

Desde aquí estamos llamados a buscar, discernir y empezar a vivir algo nuevo, para que el futuro no nos sorprenda. Sé muy



bien que es difícil y doloroso despedirse de un pasado que a menudo idealizamos y quisiéramos conservarlo o que nos resignamos a ver morir.

"EN ESTE MARCO PODEMOS REPENSAR LAS ESTRUCTURAS DE LA ORDEN, LA PRIMERA DE LAS CUALES SIGUE SIENDO LA PERSONA DE CADA HERMANO MENOR, SIN CUYA TRANSFORMACIÓN NADA CAMBIA"

También sé que parece más fácil dar respuestas inmediatas para suturar la herida de un mundo que ha desaparecido y de una novedad que aún no vemos. El camino es crecer como creyentes en marcha, conscien-

tes de que no saben todo y aceptan aprender a escuchar juntos al Señor y los signos de los tiempos.

Esto es cierto, aunque de distintas maneras, en todos los ámbitos de la Orden, incluso en los más jóvenes. En este marco podemos repensar las estructuras de la Orden, la primera de las cuales sigue siendo la persona de cada Hermano Menor, sin cuya transformación nada cambia.

Sería de mucha ayuda contar con lugares desde los cuales se observe la realidad, se estudie y se trate de anticipar el futuro a la luz del Evangelio y de nuestro carisma.

Museos... ¡del futuro! ¡Comencemos a crear algunos!

10 – 13 DE OCTUBRE, LIMA (PERÚ)

SEMANA DE ESTUDIOS FRANCISCANOS 2023

La Semana de Estudios Franciscanos 2023 se celebró del 10 al 13 de octubre en el Coliseo de la Institución Educativa Particular “San Antonio de Padua” de Jesús María – Lima – Perú, organizada por la Provincia Misionera de San Francisco Solano del Perú y la Pontificia Universidad Antonianum de Roma. Esta Semana Franciscana ha tenido como temas principales el VIII Centenario de la aprobación de la Regla y el VIII Centenario de la Celebración de la Navidad de San Francisco en Greccio, acontecimientos significativos en la vida de los hermanos menores.



Estuvieron presentes la familia franciscana, fieles de las parroquias y docentes de las distintas instituciones educativas franciscanas, quienes recibieron unos días de formación y compartir fraternos. La Semana de Estudios tuvo como ponente principal a Fr. Martín Carbajo Núñez, OFM, profesor de la Pontificia Universidad Antonianum de Roma, junto a otros comentaristas y expertos como Fr. Jorge Cajo Rodríguez, OFM, y el Arquitecto Javier Luna Elías.

Después de algunos años se vuelve a celebrar en el Perú esta Semana Franciscana. Han participado más de 600 hermanos que han venido de distintas partes del país para celebrar juntos nuestra forma de vida y el Nacimiento de nuestro Señor Jesucristo.

Entre las ponencias recibidas durante esos días podemos señalar:

- “Para que tengan vida” (Jn 10, 10): la Regla Bulada de San Francisco
- El trabajo y la economía a la luz de la Regla Bulada
- La autoridad y la obediencia: madres que cuidan la vida (Cf. Rb 6,8)
- Greccio: la humanidad y humildad de nuestro Dios
- Greccio: Francisco, teólogo “popular”. Greccio y la tradición teológica franciscana.

También se realizó la reflexión histórica de ambos acontecimientos y los testimonios de vida franciscana tres hermanos: Fr. Felipe Quiroz Viccina, OFM, Fr. Antonio Goicoechea Mendizábal, OFM, y Hna. Sebastiana Fernández Roque, FIC, quienes expusieron su servicio a la Iglesia desde su vida consagrada y dieron profundos mensajes a los asistentes. Al final se presentó el Coro de los Toribianitos del Perú, cantando los famosos Villancicos Navideños que engalanaron el evento.

El hermano Ministro Provincial Fr. Marcos Saravia Orellana, OFM, dio las palabras de cierre agradeciendo a los organizadores del evento, a los ponentes y a todos los participantes, animándolos a que hagan efecto multiplicador de la formación recibida en estos días.

Con la colaboración de: Fr. Jorge Ñiquen Urquiza, OFM

¡Oremos por la Paz!



Foto: vatican.va

OFM
ORDO FRATRUM MINORUM

Director: Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM
Traductor: Fr. Salvador Burgos León OFM

Curia General de los Frailes Menores

Via di S. Maria Mediatrice, 25 - Roma, Italia - comgen@ofm.org
www.ofm.org



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ofmdotorg